
Петербургская хоккейная команда СКА делегирует на Олимпиаду пятерых игроков  
в три национальные сборные. Для троих хоккеистов это будут первые Игры в их карьере | 15

На Олимпийские игры в Сочи от Петербурга едут девятнадцать спортсменов.  
Для некоторых из них — например, фигуриста Евгения Плющенко и хоккеиста  
Ильи Ковальчука — соревнования такого ранга будут четвертыми по счету.  
От ветеранов и ждут побед. В основном же наш город представляют молодые 
спортсмены, так сказать, представители новой генерации, родившиеся в России.  
Они, безусловно, талантливы, но на Олимпиаде делают первые шаги.

― петербургская делегация ―

Надо сказать, что состав петербургской де-
легации — самый многочисленный, если 
брать в расчет Олимпиады, прошедшие за 
последние десятилетия. Только в Лилле-
хаммере в 1994 году представителей города 
на Неве было больше — двадцать пять чело-
век. На Игры в Нагано (1998) и Солт-Лейк-
Сити (2002) ездили по семнадцать атлетов, 
на Игры в Турин (2006) — шестнадцать, на 
Игры в Ванкувер (2010) и того меньше — де-
сять. Как видим, петербуржцам пробивать-
ся в состав олимпийской команды России 
все сложнее. Но сейчас город — третий по 
числу спортсменов, посылаемых на Игры, 
после Москвы и Московской области. Ми-
нистр спорта, туризма и молодежной по-
литики РФ Виталий Мутко, побывавший 
недавно с визитом в Северной Пальмире, 
сказал, что для Петербурга такое количест-
во «олимпиоников» — скромный результат. 
Тем более что регион считается северным. 
С развитием спорта в нашем городе, по сло-
вам Виталия Мутко, есть проблемы. 

Чиновники городского спорткомитета, в 
частности, его председатель Юрий Авдеев, 

остерегаются говорить о медальных планах. 
Комментарии господина Авдеева сводятся 
к тому, что спортсмены Петербурга никогда 
не возвращались с Олимпиад без медалей, 
так что надежды есть, но «накручивать» их 
конкретными требованиями не нужно, так 
как это налагает на людей лишнюю ответ-
ственность.

Вице-губернатор Петербурга Василий Ки-
чеджи, курирующий спортивную сферу, на-
пустил в этом вопросе еще больше туману. 
Отвечая на вопрос о перспективах россиян 
в Сочи, он сказал, что надеется на обнаде-
живающий результат, так как ему «известно 
чуть-чуть больше, чем другим». Но так же, 
как Юрий Авдеев, господин Кичеджи уве-
рен: Питер без медалей не останется.

Зато точно известен размер премий, 
установленный правительством Петербур-
га для спортсменов, которые выиграют в 
Сочи медали. Обладатель золота получит 
5 млн рублей; обладатель серебра — 2,5; об-
ладатель бронзы — 1,5. Отметим, что возна-
граждения, обещанные Петербургом, хоть 
и уступают тем, что сулит, например, гла-
ва Кемеровской области (10 млн рублей за 
золото), но превосходят некоторые суммы, 

обещанные призерам Сочи федеральным 
правительством. Оно «пожалует» за золотую 
медаль 4 млн рублей; за серебряную — 2,5; 
за бронзовую — 1,7. Часть этих средств, ко-
нечно, полагается и тренерам. 

Особенно повезет тем, кто официально 
представляет на Играх несколько регионов. 
Таких немало и в сборной России, и в ко-
манде Петербурга. Пока еще наша страна 
не организована так, чтобы в одном реги-
оне спортсменам хватало и средств, и ин-
фраструктуры для занятий спортом. Поэто-
му им приходится «жить на два дома». Зато в 
случае успеха на Играх они могут рассчиты-
вать на двойной гонорар. Тот, кому повезет, 
может заработать на Олимпиаде до 15 млн 
рублей. Многие рассматривают Игры как 

трамплин в новую жизнь. Но никто в таком 
случае атлетам, даже не очень известным, 
не завидует. Любая медаль Олимпиады, как 
говорится, оплачена кровью и потом.

Про двух хоккеистов СКА, которые будут 
защищать честь сборной России в Сочи — 
Илью Ковальчука и Виктора Тихонова, — вы 
сможете прочитать в статье «Великолепная 
четверка и вратарь» на стр. 15. Скажем лишь, 
что для Ковальчука предстоящие Игры — 

четвертые по счету. Это «роднит» его с фигу-
ристом Евгением Плющенко, который так-
же выступал на Олимпиадах 2002-го, 2006-го 
и 2010 годов (результат Евгения — золото 
и два серебра). Более выдающаяся статис-
тика только на счету российского саночни-
ка Альберта Демченко, который поедет на 
свою седьмую Олимпиаду. Санный спорт в 
этом плане трудно сравнивать с хоккеем и 
особенно фигурным катанием, где возраст 
играет не последнюю роль. Например, на 
Играх в Сочи Россию будет представлять 
Юлия Липницкая, выигравшая чемпионат 
Европы в женском одиночном катании. Ей 
всего пятнадцать лет. 

Евгению Плющенко сейчас 31 год, на 
нем, как говорится, не осталось живого 
места после травм и операций. Но случи-
лось так, что на последнем чемпионате 
мира наши «одиночники» провалились, и 
на Игры в Сочи Россия может заявить толь-
ко одного участника в этом виде 
программы. 
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15 | Первый российский олимпийский чемпион 
— петербуржец Николай Панин-Коломенкин — 
завоевал золотую медаль в 1908 году

14 | Во время Олимпиады совсем не обязательно 
жить в районе, где сосредоточена большая часть 
спортивных сооружений. Там будет шумно и дорого
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Вспоминают раз 
в четыре года, 
запоминают навсегда

Без сомнения, часть олимпийских медалей окажется  
у петербургских спортсменов
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ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПАРТНЕР ВЫПУСКА ЗАО «ЦДС»

Петербургские сПортсмены на играх в сочи

Сергей Тарасов (сноуборд), Алексей Павленко (фристайл — могул), Мария Комиссарова 
(фристайл — ски-кросс), Мария Орлова (скелетон), Дмитрий Малышко (биатлон),  
Евгений Плющенко, Ксения Столбова, Федор Климов (все — фигурное катание на коньках), 
Алексей Ромашов (прыжки на лыжах с трамплина), Кирилл Антюх (бобслей),  
Петр Дрон (керлинг), Екатерина Шихова, Денис Коваль, Артем Кузнецов,  
Екатерина Малышева (все — конькобежный спорт), Софья Просвирнова (шорт-трек), 
Александр Глебов (горнолыжный спорт), Илья Ковальчук, Виктор Тихонов (хоккей с шайбой).
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Петербургский бизнес поосторожничал 
с олимпийской стройкой

― подрядные работы ―

Сильной стороной петербургских 
компаний в олимпийской строй-
ке, как отмечают участники рынка, 
стали различного рода инженерные 
работы, проектирование и строи-
тельство.

Безусловным лидером среди пе-
тербургских компаний, участвовав-
ших в возведении олимпийских 
объектов, является ЗАО «Росинжини-
ринг» Дмитрия Новикова. Компания 
принимала участие в проектно-изыс-
кательских работах и строительстве 
горно-туристического центра ОАО 
«Газпром» в Красной Поляне, совме-
щенного комплекса для проведения 
соревнований по лыжным гонкам и 
биатлону «Лаура» вместимостью до 
16 тыс. зрителей для каждого вида 
соревнований, а также горной олим-
пийской деревни на 1,1 тыс. мест. 
«Росинжиниринг» строил и проекти-
ровал нижнюю станцию горноклима-
тического курорта «Альпика-сервис», 
канатные дороги и горнолыжные 
спуски, ведущие от него. Заказчиком 
этих объектов является «Газпром».

По заказу «Олимпстроя» компания 
спроектировала и построила канат-
ную дорогу от слияния рек Мзымта и 
Пслух до финишной зоны горнолыж-
ного курорта «Роза Хутор» и далее до 
горной Олимпийской деревни. В 
проект входило обустройство разво-
ротных площадок и стоянок, мосто-
вых переходов для подъезда к стан-
ции канатной дороги и пешеходных 
маршрутов. Стоимость всех постро-
енных объектов в компании назвать 
отказались, сославшись на условия 
неразглашения информации. Заказ-
чики работ — ОАО «Газпром» и ГК 
«Олимпстрой» — также отказались 
от комментариев. Можно сказать 
только, что начальная цена канатной 
дороги, согласно сайту размещения 
закупок, составила 4,2 млрд рублей.

Еще одна петербургская компания, 
Российский государственный науч-
но-исследовательский и проектный 
институт урбанистики (ОАО «РосНИ-
ПИУрбанистики»), составила генплан 
и проект схемы водоснабжения гор-
ноклиматического и горнолыжного 
курорта Красная Поляна. Предпри-
ятие также получило контракт на со-
ставление проекта планировки горно-
лыжного комплекса «Роза Хутор» и на 
проект инвестиционных площадок 
по объектам олимпийского комплек-
са на территории Имеретинской до-
лины Адлеровского района.

ЗАО «Ремонт и строительство се-
тей 

”
ПР и СС“» прокладывало в Сочи 

канализационный коллектор вдоль 
реки Бзугу. Стоимость работ состави-
ла 1,18 млрд рублей. ЗАО «Институт 

”
Ленпромстройпроект“» построило в 

Сочи водозаборы на реках Бешенке и 
Псоу, а также водозабор «Эстосадок — 
Мзымтинский», ООО ИК «Техно пром» 
проектировало и строило газопровод 
к горнолыжному курорту «Роза Ху-
тор», максимальная цена лота на тор-
гах, проводимых «Олимпстроем», со-
ставила 17,2 млн рублей. Известный 
петербургский проектировщик, ГУП 
«Ленгипроинжпроект», занимался 
в Сочи сетями электроснабжения в 
Имеретинской низменности.

В сфере коммерческого и жилого 
строительства в Сочи отметились не-
многие петербургские компании. Так, 
компания «Suart-Инжиниринг» (в ее 
портфеле проект наземного вестибюля 
станции метро «Горьковская» и здание 
ТРК «ПИК» на Сенной площади) в Сочи 
построила жилой поселок в районе ру-
чья Малый в Хостинском районе Сочи. 
Объект возводился для тех жителей 
города, чье прежнее жилье оказалось 
в зоне строительства автомагистрали 
«Дублер Курортного проспекта» и дру-
гих олимпийских объектов. На участ-
ке было построено 29 домов общей 
площадью 4,4 тыс. кв. м. 

Петербургская компания STEP 
по контракту с ООО «Региональная 
гостиничная сеть» за 23 месяца по-
строила в Сочи трехзвездочную гости-
ницу «Park Inn Сочи», рассчитанную 
на 147 номеров. Управляет объектом 
международный гостиничный опера-
тор The Rezidor Hotel Group. 

В первую очередь эксперты и 
участники рынка говорят о том, что 
окупаться как коммерческие, так и 
спортивные объекты, построенные 
в Сочи для проведения Олимпиады, 
будут достаточно долго, а в некото-
рых случаях инвестиции вовсе не 
вернутся в полном объеме. Так, по 
прогнозу Внешэкономбанка (ВЭБ), 
который занимается кредитованием 
олимпийских строек, восемь из де-
вятнадцати построенных объектов 
не окупятся. По всей видимости, пе-
тербургский бизнес оказался не готов 
рисковать и ждать возврата долгих 
инвестиций, в отличие от крупных 
московских компаний, которые мо-
гут позволить себе такие затраты. 
Среди крупнейших заемщиков ВЭБ 
находятся структуры бизнесменов 
Олега Дерипаски и Владимира Пота-
нина, «Газпром» и «Красная Поляна» 
(принадлежит Сбербанку).

Президент группы компаний «Го-
родской центр экспертиз» Александр 
Москаленко отмечает, что в дележе 
«сочинского пирога» больше шансов 
на победу имели компании, обладаю-
щие со своей стороны возможностью 

«длинных» инвестиций. Поняв это, 
петербургский бизнес в определен-
ный момент просто перестал участво-
вать в конкурсах. «В целом питерцы 
явно поосторожничали. Москвичи 
получали заказов больше отчасти от-
того, что у них есть избыток средств 
и они имеют возможность вклады-
вать их на более длительный срок. 
К тому же они ближе к людям, кото-
рые распределяют заказы. По этим 
параметрам петербуржцы, конечно, 
от Москвы отстают. Мы готовились к 
тому, что будет вал работы в Сочи, и 
мы все свои усилия направили имен-
но туда и создали филиал. На деле 
оказалось, что все решается и опреде-
ляется в Москве, поэтому мы к деле-
жу опоздали», — отмечает господин 
Москаленко. Попадание в лидеры 
Краснодарского края и Ростовской 
области, по его мнению, обусловлено 
приближенностью регионов к олим-
пийской стройке и наличию в них 
рабочей силы. 

Директор департамента инвести-
ционного брокериджа NAI Becar в 
Санкт-Петербурге Александра Смир-
нова считает, что отсутствие петер-
бургских компаний среди крупней-
ших подрядчиков на олимпийской 
стройке не связано с отсутствием 
интереса с их стороны. «Любая стро-
ительная компания хотела бы за-
получить такой проект. Помимо 
финансовой прибыли, это и работа 
над созданием собственного имид-
жа, ведь содействие в подготовке 
Олимпиады сказалось бы лишь по-
ложительно на бренде компании. Я 
считаю, что победить в проводимых 
тендерах петербургским компаниям 
было гораздо труднее, чем москов-

ским из-за меньшего профессиона-
лизма в реализации масштабных 
проектов. Все закономерно, и побе-
да московских компаний не стала 
неожиданностью для большинства 
игроков рынка недвижимости», — 
считает эксперт. 

Есть в числе победителей тендеров 
петербургские компании, которые за-
являют, что на первом месте для них 
находится имиджевая составляющая, 
а не получение сверхприбылей. 

В частности, представители ком-
пании St.PeterLine, выигравшей 
конкурс на право использования 
пассажирского флота в качестве 
плавучих гостиниц в Сочи во время 
Олимпийских игр, неоднократно за-
являли о том, что в большей степени 
перевозчика интересует продвиже-
ние на рынке собственного имиджа. 
«При условии серьезной экономии 
мы сможем заработать на этом про-
екте копеечку, но для нас это больше 
имиджевый проект. К тому же мы 
изучим спрос на наш круиз Санкт-Пе-
тербург — Сочи», — сообщал ранее 

”
Ъ“ директор по маркетингу и прода-

жам St.PeterLine Андрей Мушкарев. 
Согласно условиям договора, за двад-
цатидневный фрахт своих двух паро-
мов Princess Maria и Princess Anastasia 
St.PeterLine получит 262,6 млн рублей. 
Оба парома уже находятся в Сочи, их 
совокупный номерной фонд состав-
ляет 1440 кают разных классов. 

В холдинге «АН-Секьюрити», став-
шем одним из победителей конкурса 
на оказание охранных услуг во время 
зимних Олимпийских игр, также не 
отрицают своего намерения расши-
рить список клиентов с помощью 
спортивного мероприятия. «Здесь 

деньги не играют никакой роли. Для 
нас это имиджевый проект. Возмож-
ность показать мировой обществен-
ности, что уровень охранных услуг, 
предоставляемых нашей компанией, 
находится на самом высоком уров-
не», — сообщил коммерческий ди-
ректор «АН-Секьюрити» Александр 
Молчанов.

Среди прочих Петербург в Сочи 
будет представлять ГУП «Пассажирав-
тотранс». Петербургская компания, 
наряду с московскими и казанскими 
автобусными предприятиями, полу-
чила право работать в Сочи. Для этого 
за счет федерального и регионально-
го бюджетов были куплены 70 авто-
бусов завода «Волжанин» стоимостью 
431 млн рублей и 30 — «Группы ГАЗ» 
Олега Дерипаски стоимостью более 
250 млн рублей. Компания будет ра-
ботать на 12 автобусных маршрутах, 
которые свяжут между собой хабы 
«Адлер», «Хоста» и «Олимпийский 
парк», а часть из них будет достав-
лять пассажиров непосредственно 
до спортивных арен. По завершении 
олимпийских мероприятий, весной 
2014 года, все 100 машин будут пере-
даны Петербургу. 

Одним из немногочисленных 
инвесторов, представляющих петер-
бургский бизнес в Сочи, стало ЗАО 
«Санкт-Петербургская экологичес-
кая компания» (ЗАО «СПЭК»). В 2009 
году предприятие выиграло тендер, 
организованный ГК «Олимпстрой», 
на создание производственных пло-
щадок по переработке строитель-
ных и древесных отходов. Проект 
реализуется в рамках олимпийской 
программы «Ноль отходов», пред-
полагающей сокращение объемов 
строительного мусора (который до 
этого направлялся для захоронения 
на местные полигоны). В настоящий 
момент в Сочи работают три пло-
щадки компании: по переработке 
древесных отходов, по переработке 
строительных отходов и карьер, ко-
торый находится в стадии рекульти-
вации. По словам директора обособ-
ленного подразделения ЗАО «СПЭК» 
в Сочи Бориса Александрова, общий 
объем инвестиций для запуска про-
екта составил около 100 млн рублей. 
«Нам потребовалось не меньше года 
для того, чтобы выйти на запуск про-
екта — контракты и деньги появи-
лись не сразу. Кроме того, сначала 
работы не были полностью отлаже-
ны из-за процесса согласования меж-
ду ГК 

”
Олимпстрой“ и участниками 

строительства. Потом уже эта ситуа-
ция улучшилась», — пояснил 

”
Ъ“ гос-

подин Александров. По его словам, с 
2010 года все площадки компании 
переработали более 100 тыс. куб. м 
древесных отходов и более 300 тыс. 
куб. м строительных. За время рабо-
ты в Сочи компания заключила кон-
тракты с РЖД, ОАО «Строй-Трест», 
ООО «УК 

”
Трансюжстрой“», ООО 

«НПО 
”
Мостовик“», ЗАО «Объедине-

ние 
”
Ингеоком“».

Татьяна Дятел

Сильной стороной петербургских компаний 
в олимпийской стройке, как отмечают 
участники рынка, стали различного рода 
инженерные работы, проектирование  
и строительство

Введение в географию
― инфраструктура ―

Во время Олимпиады совсем не 
обязательно жить в районе, где со-
средоточена большая часть спор-
тивных сооружений. Там будет 
людно, шумно и дорого. Знание 
географии побережья пригодится 
зрителям зимних Игр — оно помо-
жет найти оптимальные по цене 
отели и гест-хаусы, а также пло-
щадки городских празднований 
для просмотра соревнований.

Сочи не просто город, а целый ре-
гион: Большой Сочи простирается на 
148 км от поселка Магри до реки Псоу 
на границе с Абхазией. Эта длинная 
прибрежная полоса делится на четы-
ре района.

Самый северный и самый круп-
ный — Лазаревский. При этом он и са-
мый просторный: здесь самая низкая 
плотность населения. На побережье 
преобладает частный сектор, а мно-
гоэтажные дома встречаются только 
в больших поселках. Жилье здесь де-
шевле, чем в других районах, море 
чище, а людей на пляжах меньше.

Следом за Лазаревским идет Цен-
тральный район. Самая престижная 
жилая зона курорта включает в себя 
улицы Горького, Навагинскую, Ост-
ровского, Воровского, Роз и Консти-
туции, которые параллельными пря-
мыми тянутся от железнодорожного 
вокзала и упираются в Курортный 
проспект — главную артерию города. 
Здесь сосредоточена большая часть 
курортных развлечений, а также тор-
говые центры, парки и скверы. Тут же 
расположены почти все самые извест-
ные и популярные отели Большого 
Сочи с соответствующими ценами.

Первозданная кавказская приро-
да, с вековыми тисами и самшитами, 
влажным известняком и густым под-
леском, царит в следующем, Хостин-
ском районе. Бытха, Мацеста, Малый 
Ахун, Хоста, Кудепста — населенные 
пункты этого отрезка побережья. 
Здесь также хороший выбор магази-
нов, кафе и гостиниц разного уровня. 
Но при этом тут спокойнее, чем в цен-
тре. К услугам отдыхающих — почти 
три десятка здравниц, а также прогу-
лочные зоны и парки, Тисо-самшито-
вая роща, Орлиные скалы и Агурское 
ущелье.

На юге Большой Сочи заканчива-
ется Адлерским районом, где размес-
тилось большинство олимпийских 
объектов. Случилось это во многом 
из-за того, что эта местность обладает 
нетипичным для региона относитель-
но ровным ландшафтом. Разнообра-
зием номерного фонда Адлер может 
заткнуть за пояс даже Центральный 
район. Олимпийские перспективы 
сказались самым благоприятным об-
разом на качестве сервиса. Останавли-
ваясь в домашнем отеле, который по-
рой доступнее и уютнее пансионатов, 
можно рассчитывать на приличный 
шведский стол, сауну и кафе во дворе. 
Бесплатный Wi-Fi в таких отелях ско-
рее правило, чем исключение. Соску-
читься здесь трудно: на олимпийской 
волне открылись теннисные корты, 
волейбольные, баскетбольные, фут-
больные площадки, фитнес-центры, 
боулинг-клуб. Кафе, бары, рестораны 
и спа-салоны образуют целые улочки.

Броня крепка
Теперь о том, как лучше разместить-
ся. Ситуация с жильем во время 

Олимпиады за последние полгода 
кардинально менялась несколько 
раз. В середине осени забронировать 
что-либо стоящее было практически 
невозможно: все более или менее 
приличные варианты были либо 
зарезервированы оргкомитетом, 
либо заняты самыми расторопны-
ми болельщиками, либо гостиницы 
придерживали номера в ожидании 
крупных корпоративных заказов. К 
началу декабря оргкомитет опреде-
лился с точным количеством мест 
для размещения участников и гостей 
Олимпиады, в результате освободи-
лось несколько тысяч номеров. К се-
редине января «сдались» и особо при-
вередливые гостиницы. При этом 
отельеры предупреждают: далеко не 
все успевают (и хотят) выкладывать 
свободные места в интернет — даже 
при формальном отсутствии мест в 
понравившуюся гостиницу лучше 
звонить. А также помимо универ-
сальных площадок (booking.com и 
др.) проверять и сайты самих отелей.

Если нет времени на гостинич-
ный «серфинг» в интернете, но есть 
желание быстро найти номер опре-
деленного уровня, можно воспользо-
ваться услугами НП «Большой Сочи» 
(www.visitsochi.su), созданного при 
поддержке администрации города. 
Эта организация самостоятельно уп-
равляет номерным фондом, проводит 
инвентаризацию и заключает догово-
ры с владельцами гостиниц, гостями 
и зрителями Игр. В базе «Большого 
Сочи» собраны предложения недоро-
гих семейных отелей с разумными 
ценами. Фонд, инвентаризованный 
«Большим Сочи», составляет почти 
9 тыс. номеров.

Готовый тур вместе с авиа- или же-
лезнодорожными билетами можно 
заказать у официального поставщика 
оргкомитета «Сочи 2014» в категории 
«Услуги гостеприимства» Jet Set Sports 
RU (www.jetsetsports.ru). Для разме-
щения предлагается 1,4 тыс. номеров 
различных ценовых категорий, а 
стоимость проживания, как правило, 
включает в себя двух- и трехразовое 
питание.

На море житье не хуже
Еще одна сочинская «фишка» в том, 
что гости Олимпиады смогут размес-
титься не только на суше, но и на 
море. В дни Игр в Сочинском и Име-
ретинском морских портах будут при-
швартованы пять круизных лайнеров 
общей вместимостью 5 тыс. кают. На 
время проведения соревнований суда 
превратятся в плавучие отели.

В проживании на круизных судах 
есть разнообразные преимущества. 
Во-первых, в шаговой доступности 
от Имеретинского порта находится 
Олимпийский парк с его главными 
объектами — «Фиштом», «Большим», 
«Айсбергом», «Ледяным кубом», «Ад-
лер-Ареной», «Шайбой». Во-вторых, 
лайнеры располагают комфорта-
бельными каютами всех категорий: 
полулюкс, делюкс, семейный люкс 
с собственной террасой и даже пент-
хаус-сьют. В распоряжении гостей 
рестораны, бассейны, бары, ночные 
клубы, театры и тренажерные залы. 
На лайнерах будут организованы и 
прямые трансляции зимних Игр. Бро-
нирование кают открыто — предло-
жения можно просмотреть по адресу 
svoy-sochi.ru. Стоимость размещения 
сопоставима с ценами номера отеля 

в Сочи: от 4 тыс. до 12 тыс. рублей за 
каюту. Цены зависят от класса жилых 
помещений. Так, цена на внутреннюю 
каюту составит около 5,7 тыс. рублей в 
сутки, за стандартную каюту с окном 
— 6,5 тыс. рублей в сутки, за каюту с 
балконом — 9 тыс. рублей в сутки.

Приятное с полезным
Любая точка сочинского побережья, 
даже не самая близкая к Адлеру, все 
равно будет частью Олимпиады. Зри-
тели, решившие разместиться в чуть 
более дальнем районе, даже в какой-то 
степени выиграют: они могут рассчи-
тывать на действительно полноцен-
ный, разносторонний отдых. Посетив 
несколько намеченных заранее сорев-
нований и совершив масштабную вы-
лазку в Олимпийский парк, в осталь-
ное время путешественники смогут 
без суеты наслаждаться субтропиче-
ским климатом, осматривать досто-
примечательности, а также прекрасно 
проводить время на ближайшем Live 
Site. Это специализированные пло-

щадки со сценой, большим экраном, 
звуком, светом, организованные в 
разных точках побережья.

Что будет представлять собой 
программа Live Sites в период про-
ведения Олимпиады, уже известно. 
Главными станут два объекта — мес-
то празднования у Морпорта и пло-
щадь Празднований и Награждений 
в Олимпийском парке. Перед зрите-
лями будут выступать самые разные 
творческие коллективы. Также будут 
проводиться спортивные соревнова-
ния, образовательные программы для 
детей, выступления спортсменов. Ну 
и, конечно, концерты российских и 
зарубежных звезд поп- и рок-музыки 
— Максим, Бьянки, Сати Казановой, 
Юлии Савичевой, Fly Project и других. 
Хотя, безусловно, развлечением номер 
один везде будут трансляции олим-
пийских состязаний. Картинка (за ее 
качество отвечает «Ростелеком») будет 
передаваться на площадки прямо со 
спортивных объектов и совершенно 
в другом объеме, ракурсе и формате, 
нежели при телетрансляциях.

Ольга Фисун 
(«Ъ – Сочи 2014» от 30.01.2014)

Как сообщили 
”
Ъ“ в государственной корпорации  

«Олимпстрой», отвечающей за крупнейшие 
стройки к Олимпиаде-2014 в Сочи,  
в тройку лидеров по количеству компаний, 
участвующих в олимпийском строительстве, 
вошли Краснодарский край, Ростовская область, 
Москва и Московская область. Петербургские 
компании не числятся в списке крупных 
генподрядчиков, зато их можно найти  
в списках субподряда по различным видам 
проектирования и инженерных работ.  
По мнению участников рынка и экспертов, такой 
исход олимпийского строительства обусловлен 
тем, что петербургский бизнес не располагает 
длинными инвестициями и не имеет такого 
влияния на распределение денежных потоков, 
как московские компании. 

Первая очередь курорта «Роза Хутор» была 
открыта еще в 2010 году
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Олимпийская 
зимняя сказка
― история ―

Первый российский олимпийский 
чемпион петербуржец Николай 
Панин-Коломенкин завоевал 
золотую медаль в фигурном 
катании, в специальной програм-
ме — рисунках-фигурах на льду по 
выбору исполнителя, 29 октября 
1908 года. «Конец октября, позд-
няя осень, но все же рановато для 
зимнего вида спорта, тем более 
во времена, когда искусственный 
лед еще не получил широкого 
распространения», — сказали бы 
люди, не слишком увлеченные 
спортом. Действительно, Панин 
добился успеха на… летних со-
ревнованиях. 

В 1908-м в Лондоне, принимав-
шем Игры IV Олимпиады, впервые 
был включен в программу зимний 
вид спорта. Соревнования по фи-
гурному катанию провели в Prince’s 
Skating Club в центре города. Через 
двенадцать лет на летних Играх в 
Антверпене на искусственном льду 
оспаривали олимпийские награды 
как фигуристы, так и мастера хоккея 
с шайбой. Включение зимних видов 
подчеркивало важность их в мировом 
спорте. Международный олимпий-
ский комитет (МОК), возглавляемый 
Пьером де Кубертеном, упорно про-
двигал идею объединения популяр-
ных состязаний на снегу и льду под 
знаком пяти колец. Как ни странно, 
основные оппоненты такой позиции 
были сосредоточены в скандинав-
ских странах. Они проводили Nordic 
Games (Северные игры), вызывавшие 
огромный интерес публики, и опаса-
лись падения значимости традици-
онных соревнований с появлением 
конкурента. МОК ухитрялся обойти 
острые углы. На 1916 год, например, 
запланировали лыжные состязания в 
Шварцвальде по случаю проведения 
в Берлине в том же году Игр VI Олим-
пиады. Игры в германской столице 
не состоялись из-за Первой мировой 
войны. В 1921-м МОК, казалось, был 
близок к утверждению идеи зимних 
Игр. Но помешали возникшие про-
тиворечия с положениями Олимпий-
ской хартии и прежними решения-
ми. А вот в 1925 году на сессии МОК 
в Праге идея регулярного проведе-
ния самостоятельных Олимпийских 
зимних игр воплотилась в жизнь. 
Этому способствовал несомненный 
успех всемирных соревнований по 
зимним видам спорта — «Между-
народной спортивной недели по 
случаю VIII Олимпиады в Париже». 
В них участвовали почти три сотни 
спортсменов из 16 стран, в том числе 
и женщины. «Неделя» проводилась в 
местечке Шамони в Верхней Савойе. 
И ей МОК присвоил задним числом 
наименование первых Олимпий-
ских зимних игр. Зимние игры име-
ют самостоятельный счет, в отличие 
от летних нумеруются последова-
тельно, а не как Игры определенной 
Олимпиады — четырехлетнего пери-
ода времени. 7 февраля в Сочи откро-
ются двадцать вторые Олимпийские 
зимние игры.

Международная спортивная неде-
ля в Шамони оказалась успешной со 
спортивной точки зрения. В финан-
совом аспекте все выглядело не так 
радужно. Затраты на подготовку и 
проведение соревнований оценили 
в 3 млн франков. Выручка от прода-
жи билетов оказалась меньше этой 
суммы в двенадцать раз. Но это был 
первый опыт организации столь мас-
штабного зимнего форума, и он, без 
сомнения, принес радость всем по-
клонникам спорта.

В программу первых Игр в Ша-
мони входили бобслей, лыжный 
спорт (гонки, прыжки с трамплина, 
северное двоеборье), скоростной бег 
на коньках, фигурное катание (муж-
чины и женщины), хоккей, керлинг, 
лыжные гонки военных патрулей. 
Последние два вида долгое время 
считались показательными состя-
заниями. Однако в 2006 году перед 
олимпийскими стартами в Турине 
МОК согласился с доводами истори-
ков спорта и утвердил официальный 
статус керлинга и патрульных гонок, 
предшественника современного би-
атлона. 

Игры в Шамони назвали своих 
героев. Первым по хронологии чем-
пионом на зимних олимпийских 
форумах стал конькобежец из США 
Чарльз Джутроу. 26 января 1924-го, 
пробежав «пятисотку» за скромные 
ныне 44 секунды, он вписал свое имя 
в олимпийскую историю. И именно в 
двадцать шестой день января 95-лет-
ний Джутроу уйдет из жизни — через 
72 года после своей победы. Швед-
ский фигурист Гиллис Графстрем до-
бился успеха в одиночном катании 
и к «золоту» летних Игр 1920-го доба-
вил золотую медаль в этой же спор-
тивной дисциплине, уже зимой, на 
открытом катке. В фигурном катании 
у женщин Соня Хени замкнула вось-

мерку участниц. Норвежской девочке 
еще не исполнилось двенадцати лет, 
ее время придет позже, на следую-
щих Играх. Хени выиграет три золо-
тые медали в 1928, 1932 и 1936 годах, 
станет суперзвездой фигурного ката-
ния и сыграет в десяти голливудских 
фильмах. Класа Тунберга и Турлейфа 
Хауга короновали как трехкратных 
чемпионов. Финский скороход Тун-
берг выиграл на дистанциях 1500 и 
5000 метров, а также в многоборье. 
Норвежский лыжник Хауг был пер-
вым в гонках на 18 и 50 километров 
и одержал верх в соревновании дво-
еборцев. Ему вручили еще и бронзо-
вую медаль в прыжках с трамплина. 
Судьба этой награды оказалась занят-
ной. В 1974-м МОК присудил «брон-
зу» расположившемуся сразу вслед за 
пьедесталом американцу Андерсу Ха-
угену. Оказывается, в судейских рас-
четах произошла ошибка, которую 
спустя полвека обнаружили. К тому 
времени Хауга уже сорок лет не было 
в живых, а в норвежском Драммене 
стоял памятник великому спортсме-
ну. На специальной церемонии млад-
шая дочь чемпиона-1924 передала 
медаль 86-летнему Хаугену.

В дальнейшем зимние состязания 
набирали ход, привлекая под свои 
знамена лидеров мирового спорта. 
Советские спортсмены дебютирова-
ли в 1956-м в итальянском курортном 
городке Кортина д’Ампеццо. Могли и 
раньше, но в первые послевоенные 
годы выход на международную аре-
ну считался очень ответственным 
шагом. Руководство страны давало 
«добро» лишь при уверенности в хо-
роших результатах. Хотя для изуче-
ния соперников, для установления 
международных спортивных кон-
тактов делегации от СССР на зимние 
Игры направлялись — в Санкт-Мо-
риц в 1948-м и в Осло в 1952-м. И 
26 января 1956-го на торжественной 
церемонии открытия VII Олимпий-
ских зимних игр на Ледовом стади-
оне Кортина-д’Ампеццо советская де-
легация в темно-голубых полупальто 
и пыжиковых шапках прошла вдоль 
переполненных трибун. Флаг СССР 
нес конькобежец Олег Гончаренко. 
Великая спортивная держава стар-
товала на зимних Играх. 28 января 
был открыт счет нашим золотым ме-
далям. Любовь Козырева — лыжница 
из города на Неве, родившаяся в по-
селке Бугры Ленинградской области, 
опередила всех соперниц в гонке на 
10 километров.

С тех пор на зимних Играх спорт-
смены СССР завоевали 194 медали, 
78 из которых — высшей пробы. Рос-
сия, выступающая под своим флагом 
с 1994-го, имеет в медальном активе 
91 олимпийскую награду, в том числе 
36 золотых. Добавим, что на зимних 
состязаниях в Альбервиле в 1992-м 
российские спортсмены составили 
основу Объединенной команды, а та 
олимпийская дружина переходного 

периода записала на свой «зимний» 
счет 23 медали, включая девять зо-
лотых. 

Общие цифровые показатели под-
тверждают высокий уровень россий-
ского спорта. Однако конкуренты не 
дремлют, и в медальном зачете надо 
улучшать позиции. Ведь болельщики 
России привыкли к прежней совет-
ской мощи на спортивных аренах. 
На Олимпийских зимних играх ли-
дерство в Лиллехаммере-1994 (11 зо-
лотых медалей) сменилось третьим 
местом в Нагано-1998 (9 высших на-
град), пятым в Солт-Лейк-Сити (5) и 
четвертым в Турине (8). И еще свежи 
в памяти огорчения четырехлетней 
давности в канадском Ванкувере, 
где россиянам досталось всего три 
«золота». Но ведь нас ждут домашние 
Игры в Сочи, и надежда согревает 
сердца многочисленных любителей 
спорта нашей страны. На проведение 
зимних Игр российский курортный 
город имел виды давно. Он и ранее 
выдвигался в число кандидатов. Но 
победа в подобном конкурсе пришла 
7 июля 2007 года на сессии МОК в 
Гватемале. Отметим: наш город как 
один из центров зимних видов спор-
та в стране тоже в свое время подавал 
официальную заявку. Конечно, более 
запомнилось выдвижение на летние 
Игры-2004, но и на проведение Олим-
пийских зимних игр 1996-го Петер-
бург, тогда Ленинград, тоже претен-
довал. По ряду причин, в том числе 
и в связи с решением МОК развести 
летние и зимние Игры (после 1992-
го «зимники» собрались в 1994-м и 
затем состязания снова проводились 
с четырехлетним циклом), кампания 
не получила завершения.

В февральские дни в Сочи спорт-
смены мира перекроят таблицы 
достижений Олимпийских зимних 
игр. Увеличит число своих наград 
Норвегия, лидирующая по суммар-
ному количеству медалей — 303. Ее 
представитель, самый титулованный 
биатлонист Уле Эйнар Бьорндален, 
отметивший на днях 40-летие, по-
старается догнать или превзойти со-
отечественника — лыжника Бьорна 
Дэли. В активе завершившего карь-
еру гонщика числится двенадцать 
олимпийских медалей — больше, 
чем у других зимних олимпийцев. У 
Бьорндалена таких наград — один-
надцать. Тот же Дэли лидирует по 
«золотодобыче» — восемь титулов. 
Бьорндален и в этом рейтинге распо-
лагается пониже — вторым с шестью 
золотыми медалями. Приятно уточ-
нить, что это второе место знамени-
тый биатлонист делит с представите-
лем нашей страны. Любовь Егорова, 
петербургская лыжница, тоже завое-
вала шесть высших наград. До насто-
ящего времени только эти три спорт-
смена — Бьорндален, Егорова и Дэли 
— смогли подняться на вершину не 
менее шести раз. 

Станислав Таратынов

Великолепная 
четверка и вратарь

― хоккей ―

Сезон перед Олимпийскими играми 
для хоккеистов — особенный. Осо-
бенно для тех, кто играет в Европе. 
Если в НХЛ до сих пор не принято 
считать Олимпиаду главным турни-
ром четырехлетия, там молятся сво-
им богам и заботятся о своем бизне-
се прежде всего (неслучайно боссы 
заокеанской лиги то и дело пугают 
заявлениями о том, что не пустят иг-
роков НХЛ на Игры), то в наших ши-
ротах еще живы традиции, согласно 
которым на алтарь олимпийской 
победы нужно бросить все. Кстати, 
слова о том, что «для престижа стра-
ны по-настоящему важны две вещи: 
полеты в космос и золотые олим-
пийские медали», принадлежат вов-
се не какому-нибудь партийному 
советскому боссу, а 35-му президен-
ту Америки Джону Кеннеди, сказал 
он их в 1960-х. Так что американцы 
в Играх тоже кое-то смыслят. Нужно 
знать, какой был бум в США, когда 
сборная, собранная из местных сту-
дентов, обыграла в 1980-м на Олим-
пиаде в Лейк-Плэсиде легендарную 
«Красную машину», которую трени-
ровал Виктор Тихонов и ворота ко-
торой защищал Владислав Третьяк. 
Профессионалы НХЛ тогда занима-
лись своими делами, играли чемпи-
онат. На Игры они стали приезжать 
только с 1998 года.

Илья Ковальчук, нынешний капи-
тан СКА, хорошо знает энхаэловскую 
кухню, он уехал играть в эту лигу в на-
чале «нулевых». Но всякий раз, когда 
его звали тренеры сборной России и 
когда клуб Ильи уже был свободен от 
обязательств перед НХЛ (не попадал 
в плей-офф или выбывал на ранней 
стадии), приезжал играть за команду 
своей страны. Девять чемпионатов 
мира — его личный вклад в дело пат-
риотизма. 

Интересно, что наша сборная не 
знала побед на чемпионата мирах 
пятнадцать лет — совершенно ди-
кая статистика для тех, кто помнит 
выступления легендарной сборной 
СССР. Редко она не выигрывала золо-
то. В российскую же эпоху наша сбор-
ная под руководством Бориса Михай-
лова победила на чемпионата мира 
1993 года, проходившем в Германии, 
а потом — как отрезало.

Через много лет именно Коваль-
чук с партнерами дали испить бо-
лельщикам «живой воды». До конца 
финального матча чемпионата мира 
2008 года между Россией и Канадой 
оставалось пять минут, когда Илья 
точным броском сравнял счет — 4:4. 
А в дополнительное время он же при-
нес России победу, погрузив зрите-
лей Дворца спорта в Квебеке (в этом 
городе проводился финал) в глубо-
кое уныние. Интересно, что до этой 
игры Кови, уже признанный мастер, 
обладатель многих индивидуаль-
ных наград НХЛ, не забросил на том 
чемпионате мира ни одной шайбы, 
зарабатывая лишь ненужные удале-
ния. С финальным свистком жители 
российских городов высыпали на 
улицы, чтобы отпраздновать первую 
победу хоккейной сборной за пят-
надцать лет.

На следующем чемпионате Ко-
вальчук с партнерами по сборной 
России, которой руководил тот же 
тренер — Вячеслав Быков, уже чув-
ствовали себя уверенно и снова вы-
играли золото. Илья был признан 
лучшим игроком турнира.

Теперь все ждут, когда сборная 
России, наконец, победит на Олим-
пийских играх. Последний раз наши 
выигрывали эти соревнования в 1992 
году — тогда Олимпиада проводи-
лась в Альбервиле. Сборная Виктора 
Тихонова выступала под флагом Объ-
единенной команды. Срок ожидания 
— двадцать два года.

У одного Ильи Ковальчука было 
три попытки выиграть с партнерами 
олимпийское золото, но ни в 2002-м, 
ни в 2006-м, ни в 2010-м сделать этого 
не удалось. Особенно чувствитель-
ным стало поражение от канадской 
команды в четвертьфинале Игр в 
Ванкувере, состоявшихся четыре года 
назад, когда хозяева льда, по образно-
му выражению вратаря нашей сбор-
ной Ильи Брызгалова, «выскочили 
на лед, словно гориллы из клетки». 
7:3 — таким был счет в пользу родо-
начальников хоккея. Наши в тот день 
пережили нечто такое, что пережили 
канадцы в 1972 году, когда приехав-
шая к ним сборная СССР неожидан-
но выиграла первый матч Суперсе-
рии со счетом 7:3. А ведь от сборной 
России, побеждавшей с Ковальчуком 

на чемпионатах мира 2008 и 2009 го-
дов, ждали многого.

Сейчас Илья, которому 30, стара-
ется не делать громких заявлений на 
тему того, как выступит сборная Рос-
сии в Сочи. Ясно, что ставки высоки и 
что от нашей команды ждут победы. 
Успех в хоккейном турнире имеет на 
Играх особую цену. Более того, Кови 
ушел в тень в нынешнем сезоне, при-
ехав из НХЛ играть за СКА. Во всяком 
случае, его показатели — 16 голов и 
24 передачи в 44 матчах регулярного 
чемпионата — не поражают вообра-
жение. Может, копит силы на Олим-
пиаду? 

Фигурой, которая как-то связыва-
ет Игры в Альбервиле, где наша хок-
кейная команда победила последний 
раз, с предстоящими Играми в Сочи, 
можно назвать 25-летнего форварда 
СКА Виктора Тихонова. Он внук и 
полный тезка легендарного тренера 
Виктора Васильевича Тихонова, под 
руководством которого Объединен-
ная команда выиграла хоккейный 
турнир в 1992-м. Вообще же, этот 
тренер побеждал со сборной на трех 
Олимпиадах и восьми чемпионатах 
мира — умудриться надо. И, конеч-
но, в этом смысле у Виктора есть не-
кие обязательства перед знаменитым 
дедом. 

Но не это главное. При нынешней 
конкуренции надо было очень по-
стараться, чтобы попасть в сборную 
России именно из КХЛ. Шведы, на-
пример, вообще отказались от игро-
ков, выступающих в Европе: повезут 
в Сочи только энхаэловцев. В нашей 
команде пропорция игроков из НХЛ 
и КХЛ выглядит так: 16 и 9. Один из 
кэхаэловцев — Виктор Тихонов. По 
его словам, когда он узнал, что тре-
нер Зинэтула Билялетдинов (кстати, 
играл у Виктора Тихонова в сборной 
СССР) включил его в состав россий-
ской команды, то радовался как ре-
бенок. Тихонова-младшего отличает 
бойцовский характер, наверное, за 
это его и взяли на Игры, испытав 
предварительно на этапах Евроту-
ра. Но форвард СКА и забить может: 
во всяком случае, он стал одним из 
самых результативных игроков по-
следнего плей-офф КХЛ, забросив за 
армейцев десять шайб и отдав восемь 
передач в пятнадцати матчах. Сейчас 
на счету Тихонова — 16 голов и 13 па-
сов в 48 матчах регулярного чемпио-
ната КХЛ (47-е место в списке лучших 
бомбардиров). Тоже есть куда расти. 

Чуть выше в рейтинге бомбарди-
ров — 28-летний форвард СКА Ро-
ман Червенка, защищающий цвета 
сборной Чехии. Для него предстоя-
щая Олимпиада — вторая. Червенка 
играл за Чехию четыре года назад в 
Ванкувере, и там его команда, как и 
российская, выбыла в четвертьфи-
нале, уступив финнам 0:2. Сейчас 
Чехию не причисляют к фаворитам 
Игр, но команда, за которую выступа-
ет Яромир Ягр (ему 41 год, и для него 
это пятая Олимпиада!), всегда опасна. 
Червенка же знает Ягра очень хоро-
шо — они вместе играли за омский 
«Авангард», причем в одной тройке. 
То время — расцвет бомбардирского 

таланта чешского форварда. В сезоне 
2010/11, когда «Авангард» рвал и ме-
тал, Роман стал лучшим бомбарди-
ром клуба (36 шайб и 34 передачи), 
на следующий год — самым результа-
тивным игроком плей-офф, забросив 
11 шайб и сделав 10 передач. В СКА 
он пока ищет себя, как и многие дру-
гие. Форвард — двенадцатый в спис-
ке бомбардиров чемпионата с 13 го-
лами и 23 передачами. Лучше него из 
армейцев только Ковальчук.

Червенка — мастер последнего 
касания, способный остро, технично 
сыграть у чужих ворот. Но его игра 
сильно зависит от партнеров. В этом 
смысле интересно будет сравнить 
игру Романа за сборную Чехии с той, 
что он показывает за СКА. Может, 
тренер петербуржцев Юкка Ялонен, 
глядя на то, как Червенка играет на 
Олимпиаде, сделает какие-то новые 
выводы? 

У Александра Салака, приглашен-
ного в сборную Чехии, другая задача 
— обезопасить свои ворота. Для этой 
же цели его, собственно, и пригла-
сили в СКА накануне этого сезона. 
Вратари, защищавшие рубеж № 1 до 
этого — Евгений Набоков, Якуб Ште-
панек, Илья Ежов, — так и не стали 
гарантами надежности. Правда, и 
27-летний Салак пока не выглядит 
непробиваемым. Коэффициент на-
дежности кипера СКА — 1,8 (10-е мес-
то в КХЛ), процент отраженных брос-
ков — 93,3 (11-й результат). Сыграет 
ли он на Олимпиаде, трудно сказать. 
Все-таки «первым номером» сборной 
Чехии считается Ондржей Павелец 
из НХЛ. Также в команде есть Якуб 
Коварж, защищающий цвета «Авто-
мобилиста». Вратарям труднее, чем 
полевым игрокам, проявить себя на 
Олимпиаде. Каждый матч — решаю-
щий, тренеры предпочитают не рис-
ковать. Шанс можно получить — если 
кто-то получит травму или тренер вы-
пустит в матче, результат которого не 
будет иметь значения.

Также на Игры от СКА едет 30-лет-
ний форвард Патрик Торесен. У него 
надежд на успех меньше, чем у дру-
гих армейцев. Сборная Норвегии на 
Олимпиадах никогда не добиралась 
до медалей, да и в Играх участвова-
ла не всегда. Сам Патрик в прошлом 
году получил травму (перелом ступ-
ни), которая вывела его из строя на 
долгий срок. Руководство сборной 
Норвегии, тем не менее, включило 
игрока в состав, едва Торесен начал 
восстановление. Такими мастерами 
не разбрасываются.

Патрик — из тех, кто играл ярче 
до того, как пришел в СКА. В сезо-
не 2010/11, например, он забросил 
29 шайб и отдал 37 передач в чем-
пионате, выступая за «Салават Юла-
ев». Уфимский клуб выиграл Кубок 
Гагарина. В свитере СКА норвежец 
приблизился к этим цифрам в сезо-
не 2012/13, набрав 51 очко (21 гол и 
30 передач) в чемпионате. Сейчас у 
него спад. На Олимпиаду едет пото-
му, что в Норвегии и таких нет.

На первом этапе Игр в Сочи сбор-
ные России, Чехии и Норвегии рас-
пределены в разные группы, так что 
встретиться между собой армейцы 
могут только в кубковой стадии, ког-
да права на ошибку не будет. 

Юрий Балетов

Пятеро хоккеистов петербургского СКА примут участие в Олимпийских 
играх в Сочи. Если для Ильи Ковальчука, бомбардира сборной России,  
это будут четвертые по счету Игры, для чешского форварда  
Романа Червенки — вторые, то российский нападающий Виктор Тихонов, 
чешский голкипер Александр Салак и норвежский форвард  
Патрик Торесен сыграют на Олимпиаде впервые.

Илья Ковальчук за свою карьеру много раз 
дарил радость болельщикам России.  
Сейчас от него ждут того же
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Наиболее именитым спортсменом Петербурга является лыжница Любовь Егорова, 
завоевавшая «золото» Олимпиады шесть (!) раз
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болеем за наших

― петербургская делегация ―

В Федерации фигурного 
катания долго думали, на 

кого делать ставку. Хотя правила в 
этом деле простые: на Олимпиаду 
едет тот, кто выигрывает националь-
ный чемпионат. Но это когда есть 
богатый выбор. Сейчас же вышло 
так, что чемпионат России у «оди-
ночников» выиграл молодой Мак-
сим Ковтун, опередивший, кстати, 
Плющенко. А вот на чемпионате Ев-
ропы, прошедшем недавно в Буда-
пеште, где Плющенко не выступал, 
Ковтун не справился с нервами и 
занял пятое место. Зато «выстрелил» 
Сергей Воронов, который когда-то 
катался за Петербург, но потом пе-
ребрался в Москву — второе место. 

Стали чиновники решать, кого 
посылать на Игры. Для того чтобы 
посмотреть, в какой форме Евге-
ний Плющенко, в Москве для него 
устроили специальный «закры-
тый прокат», где за выступлением 
олимпийского чемпиона Турина 
наблюдали авторитеты нашего фи-
гурного катания, включая трене-
ров и представителей федерации. 
По его итогам решили: на Игры в 
Сочи надо отправлять Плющенко, 
он показывает достойный уровень, 
а главное, обладает бесценным 
опытом участия в олимпиадах. 
Психология на этих соревновани-
ях — важнейший фактор. Виталий 
Мутко признался автору этих строк, 
что решение послать в Сочи Плю-
щенко — чистый прагматизм. «У 
наших молодых фигуристов будет 
возможность 

”
порвать“ соперников 

на других олимпиадах, а сейчас мы 
решили исключить риск. Тем более 
что я еще два года назад, предчув-
ствуя ситуацию, попросил Женю и 
его тренера Алексея Николаевича 
Мишина готовиться к Сочи», — ска-
зал министр.

Возможно, из-за выбора феде-
рации Плющенко отказался не-
сти на церемонии открытия Игр 
нести флаг России, хотя именно 
петербургский фигурист лидиро-
вал в опросах на тему, кому быть 
знаменосцем страны. И заслужил 
он эту миссию больше остальных, 
чего уж там говорить. Плющенко 
сослался на то, что накануне це-
ремонии открытия командный 
турнир фигуристов, в котором он 
собирается участвовать. Истинная 
причина, возможно, в том, что зна-
мя в руках — дополнительная от-
ветственность. А в России, для ко-
торой Плющенко завоевал немало 
медалей, далеко не все в восторге 
от того, что путевку в Сочи получил 
именно он. Прорабатывается якобы 
даже такой вариант: Евгений вы-
ступает в командном турнире, где 
у наших ровный состав и высокие 
шансы на победу (этот вид дебюти-
рует на Играх), потом «снимается» 
из-за травмы, а в индивидуальном 
турнире Россию представляет дру-
гой спортсмен. Но это не более 
чем версия. Неизвестно еще, как 
отнесется к такой «комбинации», 
случись она, Международный союз 
конькобежцев.

В прежние времена Питер мог 
рассчитывать на несколько наград 
в фигурном катании, так как вос-
питанники нашего города всегда 
оказывались на пьедестале соревно-

ваний в парном катании. Нынче на 
Игры едет один петербургский дуэт 
— Ксения Столбова/Федор Климов, 
выигравший последний чемпио-
нат России. Не повезло ученикам 
легендарного тренера Тамары Мос-
квиной — Юко Кавагути и Алексан-
дру Смирнову. На одном из турни-
ров партнер травмировал колено, 
Олимпиаду дуэт пропускает.

Из других спортсменов опреде-
ленные надежды город связывает 
с конькобежкой Екатериной Шихо-
вой, которая участвовала в ванку-
верских Играх четыре года назад. 
Тогда подобраться к медалям не 
удалось, зато сейчас Шихова — фа-
воритка спринтерских дистанций. 
Также она может побороться за ме-
дали в многоборье.

Если российские биатлонисты 
подойдут к Играм в хорошей форме, 
не с пустыми руками из Сочи может 
вернуться Дмитрий Малышко. Он 
обладает хорошей скоростью, но не 
всегда метко стреляет. Причем часто 
не попадает в последнюю мишень. У 
тренеров сборной всегда сомнения, 
ставить ли Малышко в эстафету.

Есть среди петербуржцев инте-
ресные персонажи. Например, Ки-
рилл Антюх перешел в бобслейный 
экипаж, бросив занятия легкой 
атлетикой. Сестра Кирилла, Ната-
лья Антюх, — знаменитая бегунья, 
олимпийская чемпионка 2012 года. 

Конькобежец Артем Кузнецов, 
пока тренировался в Череповце, 
получил три повестки в суд из-за 
попыток избежать службы в армии. 
Петербург предложил ему помощь 
в этом вопросе, и Сергей теперь за-
щищает цвета общества «Динамо», 
сумев пробиться на Олимпиаду. 
Правда, спортсмен и к Череповцу 
по документам отношение имеет. У 
него как раз двойной зачет. 

Горнолыжник Александр Гле-
бов вообще родился в Мариборе 
— словенском городе, где сборная 
России по футболу потерпела одно 
из самых обидных поражений в ис-
тории, проиграв хозяевам матч за 
право играть на чемпионате мира 
2010 года. До 28 лет защищал цвета 
Словении, а в 2011-м решил сме-
нить спортивное гражданство и вы-
ступать под флагом России, откуда 
родом его родители. 

Есть в олимпийской сборной Рос-
сии девушка, которая принимает 
участие в откровенных фотосесси-
ях. Ее зовут Мария Комиссарова. В 
2012 году отечественная Федерация 
фристайла назвала петербурженку 
«лицом года» — в том числе по той 
причине, что она первой из росси-
янок выиграла этап Кубка мира по 
ски-кроссу. Теперь Маша попыта-
ет счастья (имеется в виду лыжная 
акробатика) в Сочи. Выступят пред-
ставители нашего города в таких эк-
зотических видах спорта, как шорт-
трек, керлинг, скелетон, сноуборд. 

Для петербуржцев, отправляю-
щихся в Сочи, Олимпиада — шанс 
заявить о себе, как и для большин-
ства других спортсменов. Ведь о 
тех, кто несется с горного склона на 
доске и мчится в санях по ледяному 
желобу головой вперед, вспомина-
ют, как правило, раз в четыре года, 
когда проходят Олимпийские игры. 
Зато тех, кто побеждает на них, пом-
нят всегда. 

Юрий Балетов

Вспоминают раз 
в четыре года, 
запоминают 
навсегда
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Тренировочный процесс

― инфраструктура ―

Всего Россию будут представлять 
225 спортсменов в 15 видах спор-
та. Спорткомитет Петербурга сумел 
подписать атлетов из 12 видов. Наи-
более солидной выглядит команда 
по конькобежному спорту — четыре 
человека: Екатерина Шихова, Денис 
Коваль, Артем Кузнецов и Екатерина 
Малышева. Но это вовсе не означает, 
что наличие столь внушительного де-
санта — заслуга города. Ведь в Петер-
бурге нет ни одного крытого катка для 
тренировок спортсменов высокого 
уровня, поэтому «квартет» готовился 
к Олимпийским играм где угодно, но 
только не в домашних стенах.

Заслуженный тренер России Вера 
Быкова, под руководством которой 
занимаются Шихова, Коваль и Кузне-
цов, возмущена отсутствием добро-
тных условий. «Мне интересно, поче-
му у нас нет ни одного крытого катка. 
Если посмотреть, сколько крытых кат-
ков в Голландии или Норвегии, сразу 
станет понятно, почему у них посто-
янно появляются новые чемпионы. За 
город обидно, ведь даже в маленькой 
Коломне есть отличные условия для 
занятий», — отметила Быкова.

История строительства катка в го-
роде чем-то напоминает эпопею с воз-
ведением стадиона «Зенита» на Крес-
товском острове. Разговоров много, 
но результата нет. 

В 1995 году спорткомитет возгла-
вил олимпийский чемпион по конь-
кобежному спорту Евгений Куликов. 
Он поставил цель возвести каток, но 
столкнулся с рядом проблем. «Во-пер-
вых, моя инициатива 

”
наткнулась“ 

на чемпионат мира по хоккею 2000 
года. Тогда выделялось много денег на 
улучшение инфраструктуры и строи-
тельство Ледового дворца, где сейчас 
выступает СКА. Денег на каток просто 
не было. Во-вторых, я пытался поднять 
эту проблему позже, на волне успехов 
Светланы Журовой, но столкнулся с 
некоей пассивностью чиновников», 
— отмечает господин Куликов.

Сама Светлана Журова, олимпий-
ская чемпионка Турина-2006, трени-
ровалась на крытом катке СКК «Петер-
бургский» с девятилетнего возраста. 
Она говорит, что там были шикарные 
условия, и все завидовали советским 
спортсменам, которые начинали тре-
нироваться ранним летом. Но каток в 
СКК просуществовал до 1992 года — 
потом его у конькобежцев отобрали.

Евгений Куликов надеется, что в 
случае успешного выступления петер-
бургских спортсменов в Сочи вопрос 
о строительстве дворца для конько-
бежцев снова будет поднят.

Согласно январскому опросу ВЦИ-
ОМ, за соревнованиями по фигурному 
катанию будут следить 30% россиян, за 
биатлоном — 25%, интересующихся 
хоккеем — 23%. В трех самых популяр-
ных зимних видах спорта Петербург 
суммарно представят шесть спортсме-
нов. Шансы на медали есть у всех.

Согласно данным Федерации хок-
кея Санкт-Петербурга, в городе функ-
ционирует дюжина детских школ. 
Однако представляющие город в 
олимпийской сборной Илья Коваль-
чук и Виктор Тихонов — вовсе не 
воспитанники местного хоккея. Ко-
вальчук родился в Калинине (Тверь), в 
детстве тренировался в Твери и Мос-
кве. Тихонов родился в Риге, детство 
провел в США, заниматься спортом 
начал в Сан-Хосе.

Биатлонист Дмитрий Малышко 
— уроженец Ленинградской области. 
Первые шаги делал в Сосновом Бору, 
затем перебрался жить в Петербург. В 
2008 году Малышко ушел из биатлона 
из-за проблем с финансированием 
этого вида спорта. Маленькая зарпла-
та. Начал работать в банке. Этот слу-
чай характеризует степень развития 
биатлона в городе. По словам прези-
дента городской Федерации биатлона 
Дмитрия Васильева, в общей сложнос-
ти стреляющих лыжников в Петербур-
ге всего три сотни. И это при том, что 
ситуация в последние годы чуточку 
улучшилась.

«У нас была знаменитая база СКА, 
но она уничтожена. Попала под про-
грамму сокращения армейского спор-
та. Сейчас территория базы отдана в 
частные руки, там коттеджи прямо 
на трассах. Хорошо, что мы получи-
ли площадку в Токсово. Деньги в нее 
вложены бюджетные. А в Петербурге 
появилась база для детей. У Мурин-
ского ручья. Там есть все необходимое 
для занятий, так что будем надеяться, 
что ситуация улучшится», — говорит 
Дмитрий Васильев.

Петербургская школа фигурного 
катания — одна из сильнейших в 
мире. Под руководством таких тре-
неров, как Алексей Мишин, Тамара 
Москвина, Алексей Урманов, в «Юби-
лейном» тренируются топ-спортсме-
ны. На Олимпиаду в Сочи могли по-
ехать не только Евгений Плющенко и 
пара Ксения Столбова/Федор Климов, 
но и одиночница Елизавета Тукта-
мышева — воспитанница Мишина. 
Помешало неудачное выступление 
Туктамышевой на декабрьском чем-
пионате России. Плющенко готовил-
ся к Сочи в «Юбилейном» под руко-
водством все того же Мишина, а вот 
Столбова с Климовым (уроженцы 
города на Неве) занимались в Москве 
под присмотром Нины Мозер. В на-
циональной сборной они проходят 
по двойному зачету, представляя обе 
столицы. Эта пара — показательный 
пример: вечное соперничество меж-
ду Петербургом и Москвой нередко 
завершается утечкой кадров из од-
ного города в другой. Нетрудно дога-
даться, в какой из двух городов кадры 
«перетекают» активнее.

Помимо хоккея, коньков, биатлона 
и фигурного катания, есть еще один 
вид спорта в зимней программе, кото-
рый можно назвать традиционно ус-
пешным для СССР и России. Лыжные 
гонки. Здесь у Петербурга в сборной 

ни одного представителя. Причина 
лежит на поверхности — чемпионов 
негде готовить. Вице-президент Фе-
дерации лыжных гонок Николай 
Щелканов оценил состояние трени-
ровочной трассы как непригодное. 
«Приходится увозить ребят в Финлян-
дию, Белоруссию, Австрию. Это вы-
нужденная мера. В городе есть трасса, 
ей около трех десятков лет. Она вся в 
ямах, разбита, корни деревьев торчат. 
Травмоопасно. Есть проект нового ста-
диона в Зеленогорске. Если удастся 
его возвести, это будет современная 
и удобная арена», — говорит он. Пока 
трассы нет, нет и спортсменов в олим-
пийской команде. 

По признанию министра спорта 
РФ Виталия Мутко, в Ванкувере сбор-
ная России боролась за медали в шес-
ти видах спорта, теперь их количество 
возросло до одиннадцати. Добавились 
дисциплины, только набирающие по-
пулярность в России. Победных тради-
ций в них нет. Зато у Петербурга уже 
есть целая группа юных спортсменов 
— потенциальных звезд. Например, 
16-летняя Софья Просвирнова (шорт-
трек). Она готовилась к Олимпиаде в 
том числе и в Петербурге — в городе 
есть лед, отвечающий всем требовани-
ям для тренировок, но непригодный 
для соревнований (слишком малень-
кий овал, находится в распоряжении 
школы-интерната «Олимпийские на-
дежды»). Но Просвирнова — скорее та-
лант, взявшийся из ниоткуда, нежели 
продукт плодотворной работы. Шесть 
лет она занималась фигурным катани-
ем, затем бегала в школе на коньках, 
где ее и заметили специалисты по 
шорт-треку. И пригласили в секцию. 
Теперь Просвирнова не только трени-
руется в школе «Олимпийские надеж-
ды», но и получает образование. Уро-
ки идут с 11:00 до 16:00, чтобы была 
возможность посещать утренние и 
вечерние тренировки.

Когда Виталий Мутко общался со 
сборной по фристайлу, он удивился, 
что в сборной есть парень из Петер-
бурга — Алексей Павленко (дисцип-
лина — могул). Господин Мутко даже 
спросил: «Откуда в Питере могул?» 
В случае с Павленко большую роль 
сыграл его отец, специально устро-
ившийся работать инструктором 
на горнолыжной трассе, чтобы сын 
мог тренироваться без ограничений. 
Павленко, равно как и Мария Комис-
сарова (фристайл, дисциплина — 
ски-кросс), получает образование в 
Училище олимпийского резерва (УОР) 
№ 2. По словам спортсменов, в учили-
ще они проходят общую физическую 
подготовку: пробежки, тренажерный 
зал, велосипед. Недавно в УОР №2 от-

крылся хороший акробатический зал, 
где ребята отрабатывают движения, 
совершаемые в воздухе. Но чтобы за-
ниматься на специально оборудован-
ных трассах, на снегу, приходится вы-
езжать либо за границу, либо в другие 
регионы страны. 

Возможности на высоком уровне 
заниматься бобслеем, скелетоном, 
прыжками с трамплина, сноубордом 
и горными лыжами в Петербурге 
нет. А спортсмены в олимпийской 
команде есть. Бывшие легкоатлеты 
бобслеист Кирилл Антюх, брат олим-
пийской чемпионки по бегу Натальи 
Антюх, и скелетонистка Мария Орло-
ва готовились к Олимпиаде вместе со 
сборной России, то есть за рубежом и 
в Сочи. Сноубордист Сергей Тарасов 
отмечает, что в Северной столице он 
лишь проходит физическую подго-
товку и занимается на батуте в одном 
из торгово-развлекательных центров. 
Для серьезной подготовки приходит-
ся выезжать за границу. По словам 
Тарасова, баз мирового уровня нет 
не только в Петербурге, но и вообще 
в России.

Прыгун с трамплина Алексей Ро-
машов в родном городе занимается 
лишь физической подготовкой. Чтобы 
обучаться на нормальном трамплине, 
приходится добираться до Чайковско-
го. Раньше трамплин в Токсово «снаб-
жал» страну чемпионами и призерами 
Олимпийских игр. Достаточно назвать 
два имени — Владимир Белоусов 
(прыжки с трамплина, олимпийский 
чемпион 1968 года) и Валерий Столя-
ров (лыжное двоеборье, бронзовый 
призер Нагано-1998). Но 90-метровый 
трамплин в Токсово не работает уже 
больше десяти лет.

Керлингист Петр Дрон — насто-
ящий воспитанник петербургского 
спорта. Вместе с командой «Адамант-1» 
он тренируется на арене в ТРК «Мер-
курий» на улице Савушкина, где усло-
вия, по признанию спортсмена, пре-
красные. Есть еще две качественные 
арены: в Купчино и в здании бывшего 
Варшавского вокзала. Но сборная Рос-
сии все-таки предпочитает трениро-
ваться в Швейцарии: там лучший лед 
в мире.

У сборной Петербурга есть все 
шансы, чтобы выступить на Олимпи-
аде достойно. Подтянуть статистику 
реально прежде всего в командных 
соревнованиях, а не за счет индиви-
дуальных успехов. Но даже хороший 
результат, если он будет, не станет 
следствием выдающейся спортивной 
инфраструктуры Петербурга в зимних 
видах спорта. Можно гордиться подго-
товкой фигуристов, улучшаются дела 
в хоккее и в керлинге, есть проблески 
в развитии некоторых молодежных 
видов спорта вроде фристайла, но в 
таких медалеемких дисциплинах, как 
конькобежный спорт и лыжные гон-
ки, материальная база утеряна. 

Сергей Бурый

Петербург отправил на Олимпиаду в Сочи 
19 спортсменов. Некоторые из них, такие как 
фигурист Евгений Плющенко (пусть он и родился 
в Хабаровском крае) или керлингист Петр 
Дрон, на соревнованиях всегда представляли 
Северную столицу, именно здесь для них 
создавались условия, позволившие достичь 
спортивных вершин. Однако в сборной много 
людей, не имеющих к Петербургу никакого 
отношения. Так, горнолыжник Александр Глебов 
появился на свет в Мариборе и выступал  
за сборную Словении до 2009 года, но потом 
сменил гражданство на российское.

Появление талантливых спортсменов  
в городе напрямую зависит от наличия 
спортивной инфраструктуры. На снимке 
— фигуристка Елена Бережная во время 
тренировки на льду ДС «Юбилейный»
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